



# Adelante

CAMAGÜEY | 2 de septiembre de 2023 | "Año 65 de la Revolución" | Nro. 35 / Año LXV / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Deportes/7  
Las Panteras reinan



Cultura/6  
Rumba a la camagüeyana



Variada/4  
Apuesta por el comercio electrónico

## Camagüey listo para el nuevo período lectivo



POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA

FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

“Confiamos en que la incorporación de nuestros estudiantes a las aulas, el día 4 de septiembre, será una nueva fiesta del pueblo”, afirmó la directora provincial de Educación en este territorio, Loreley Suárez Capdevila, en conferencia de prensa durante la cual los funcionarios de esa esfera en Camagüey garantizaron que las condiciones se encuentran listas para iniciar el curso 2023-2024.

El jefe del departamento de aseguramiento técnico material en la región, Félix Damián Carnesolta Pérez, refirió que “los municipios ya cuentan con las libretas y los lápices bajo la misma norma ajustada con la que hemos trabajado en los últimos cursos. No hay dificultad para que el primer día se entreguen en las escuelas”. Especificó que en estos momentos se distribuyen 250 hojas y bolígrafos para los docentes.

Destacó el directivo que la venta del uniforme escolar de las distintas enseñanzas se expenden en 106 tiendas de la demarcación, según el programa previsto por la Industria Universal y la red de comercio, para que la familia lo adquiera con rapidez. Agregó que no existen dificultades para garantizar la alimentación en los círculos infantiles, escuelas especiales y los hogares de niños sin amparo familiar, y se prevé que el proceso de merienda escolar ascienda a 16 515 comensales, entre educandos y profesores.

En el caso de la educación primaria, la jefa de ese departamento en la región, Gipsy Santiago Atanay, declaró que ese nivel “comenzará con 544 grupos, y una matrícula de 7 256 educandos, atendidos por 572 docentes”. Acotó que “la familia no tiene que estar preocupada en comprar el cuaderno destinado a la etapa de aprestamiento Ya Aprendo, porque los niños contarán con una li-

bretra rayada y otra cuadrículada, como variantes para organizar sus estudios”.

Durante ese espacio, la titular de secundaria básica en la zona, Raisa Duarte Cruz, resaltó el comportamiento favorable de la continuidad de estudios en los egresados de noveno grado, traducido a 7 218, que obtuvieron una especialidad, para un 100 % de plazas. Significó, además, el sobrecumplimiento en las carreras pedagógicas en un 150 %, cifras que contribuirán a mejorar la cobertura docente en el territorio.

Se conoció también de la incorporación de la especialidad de Español, con 25 estudiantes, en la “Nicolás Guillén”, para reforzar esa asignatura en el sistema educativo, y la enseñanza técnico de nivel medio, de una duración de tres años, se le sumarán cuatro meses con el propósito de alcanzar mayor calidad del egresado en sus prácticas laborales y pre-profesionales, a decir de Elier Rodríguez Pérez, subdirector provincial general.

Miguel Zayas Feteira, jefe de educación preuniversitaria, explicó cómo la prioridad “es la preparación y atención a duodécimo grado para los exámenes al nivel superior. En el curso concluido, se graduaron 2 175 estudiantes, 450 de ellos tienen otorgadas sus carreras directas en universidades, de Camagüey y del país. Las pruebas de ingreso se realizarán del 3 al 12 de octubre: el 3, Matemática; el 6, Español, y el 12, Historia”.

La directora general de la enseñanza ponderó la eficacia de las soluciones a la demanda de maestros, y en los avances constructivos en la escuela primaria Antonio Maceo, del municipio de Céspedes, del politécnico Alfredo Álvarez Mola, de Sibanicú, y de la secundaria básica Abel Santamaría, de Esmeralda, que acogerá el acto provincial por el inicio del curso, el próximo 4 de septiembre, por los resultados de ese municipio en el anterior período lectivo.



## Otro curso para el meme

POR YANETSY LEÓN GONZÁLEZ

Si usted no sabe qué es un meme, entenderá rápido. Mire la imagen de fondo negro con letras blancas que grafican este comentario, o más bien, tiran a relajo un asunto muy serio: la familia a las puertas del nuevo curso escolar.

Un meme está hecho de verdades sin oídos oficiales receptivos, pero dichas con un giro humorístico. Ese tono de broma lo convierte en sustancia fácilmente volátil por Internet. Además de texto, también puede incluir fotos o videos.

Desmenucemos este choteo con el francés Albert Camus, filósofo del existencialismo, es decir, un cuestionador del sentido de la vida por verla como sucesión de acontecimientos inútiles y absurdos en el destino del hombre. Hijo de emigrantes argeli-

nos, no pudo terminar la universidad porque enfermó de tuberculosis, pero si no hubiera estudiado nada de nada, jamás hubiera escrito obra valerosa y ganadora del Premio Nobel de Literatura.

El señor Camus merece un abor-daje mayor, pero aquí estamos por la segunda línea del mensaje, con el supuesto mandato de su mamá, un retrato sarcástico frente al pasaje a lo desconocido de cada septiembre.

Claro, media y conecta un código cultural. Tiene pinta de cubano el autor de la ocurrencia, aunque aplica más allá de nuestro contexto al erigir el altar a la voz de la madre desesperada en el ciclón del verano, siempre con categoría máxima.

Hay hogares en desgaste. Padres angustiados porque no pudieran sacar de paseo a sus hijos. Niños con ganas de un chapuzón en la playa. Abuelos, tíos, primos deseosos de reencontrarse como en vacaciones de otro tiempo. No se pudo. Quedan pendientes los planes para abrir capítulo a la otra urgencia.

En esta recta final, mucha gente expresa el salario y/o el ahorro para la carrera más difícil: la apariencia. Topas en las redes las cuentas de miles de pesos gastados en mochilas, zapatos, jabs, libretas... Ya lo útil no funciona igual sin lo soso, es decir, la marca de moda que alimenta el narcisismo y la arrogancia. Sea copia u original, ambos te lo venden como la calidad en grado sumo.

Desde la casa todas las energías y la responsabilidad parecen concentradas en ese primer día, y de ahí, la escuela responsable de todo empezando por entrar por el aro al chiquito

falta de respeto, ¡ah!, y que procuren no le roben el celular...

Este lunes también volverá al aula ese dilema alentado por las pugnas de poder, la hora difícil para el que regresa con la misma mochila, los zapatos viejos y sin merienda.

Lo que viene se nos antoja un *déjà vu*. Coincidiremos en la sensación de haber vivido eso. El pasado curso fue complejo, mas, a pesar de todo, incluso de la ausencia de maestros, no faltó la lección ni la tarea.

Cambio de época, fin de paradigmas, el nacimiento de otras conspiraciones para una humanidad cada vez más desconectada de sí misma, vulnerable y excesivamente crédula. Pongamos un ejemplo. Millones de habitantes aceptan la teoría actual de los terraplanistas, según ellos la tierra nunca fue redonda, sino plana, y hemos vivido una gran mentira; por tanto, adiós Galileo y Newton y cuanto científico nos ha hecho conscientes de nuestro sitio en el universo.

Un ignorante es presa fácil en cualquier sociedad. De eso previene la escuela, por mucho que se señale todo sistema de educación como estrategia de adoctrinamiento. Pensar con cabeza propia sigue siendo una actitud de vida.

En la peor de las circunstancias, y mire que las hemos tenido difíciles aquí, el aula sirve no solo para soñar. Dialoguemos con la cita atribuida en el meme a Camus. De acuerdo, Albert, no existe, pero la escuela tampoco te niega las herramientas para edificarlo. Hacerlo posible depende de tu inteligencia y vocación social, y también de cuánto se impulse desde el micromundo del hogar.

## Actualidades



FOTO: OHCC

La Oficina del Historiador de la Ciudad despidió el verano con una nueva edición de la feria Arte Plaza, y la promoción del lema Orgullo que nos define, por el aniversario 510 de la Villa.



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Si Comunales demora, la comunidad se indisciplina. Calle Padre Felipe.

"La escuela prepara a los niños para vivir en un mundo que no existe"

Albert Camus

"De todos modos vas a ir"

mamá de Albert Camus

## Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ  
REDACCIONADELANTE@ENET.CO.CU  
SMS: 5263032

### LAS CARRERAS DE LA MEMORIA

La calle de Las Carreras se denominó en alguna época la antigua San Juan, hoy Avellaneda, que en su integridad forma parte del Centro Histórico de la ciudad de Camagüey. Aquel título lo ganó porque se hacían frecuentes las carreras de caballos y coches debido a su estructura recta y bien aplanada. Por supuesto que hubo muchos accidentes, por lo que las autoridades de entonces suspendieron las competencias. Ha pasado mucho tiempo y tal parece que algunos ciudadanos contemporáneos han hallado el modo de revivir la historia local desde la memoria colectiva. Justa observación

nos hacen varios lugareños acerca de estas desaforadas porfías de motocicletas a lo largo de esta vía al tronar de tubos de escape, que podrá ser muy divertida pero cuya peligrosidad aumenta por días.

### DE UN AÑO A OTRO... Y SIN AGUA

También de la calle Avellaneda llega esta queja relacionada con el abasto de agua. Nos cuenta Germán Martín a nuestro perfil en Facebook que desde el 2015 enfrentan dificultades con la llegada de ese líquido él y sus vecinos de los ocho apartamentos del No. 359 interior, entre San José y San Martín, donde viven 24 personas, incluidos seis niños y dos enfermos. Según dice, este problema lo han planteado por diferentes medios en varios organismos y a todos los niveles. Les responden, cuando lo hacen, que incluirán la solución en el presupuesto del año

siguiente, del otro... y así, hasta hoy. A veces, envían una pipa. "Hemos tenido visitas de todo tipo. Y siempre la misma respuesta. Por aquí no hay agua cerca y ya los pomos valen 60.00 pesos cada uno", enfatiza el lector.

### PELIGRO ARRIBA Y ABAJO

Casi dos años lleva Alicia Suárez Santana, calle 5 No. 98, entre Cornelio Porro y Gonzalo Moreno, Garrido, Camagüey, "cayéndoles atrás a los compañeros de Comunales y la OBE para la poda de un árbol casi a la entrada de mi casa". Las ramas son un peligro potencial porque ya pasan el tendido eléctrico y, además, las raíces están afectando el piso de la casa vecina. Cuando Alicia fue a Comunales le dijeron que su calle no aparece en la prioridad para ese trabajo, pues no es de asfalto; luego que no había petróleo, y después que no tienen motosierra.

### DOS MIRADAS A UN MISMO PROBLEMA

Bien vale la pena poner oído a las dos problemáticas que nos hace llegar Marelys Cendra Asencio. Esta semana nuestra lectora realizó la compra de sellos del timbre a través de Transfórmovil. La sorpresa la tuvo cuando llegó a la Oficina y no pudo realizar el trámite que requería su padre, un anciano enfermo, porque dicha institución no está incluida entre las que aceptan los sellos electrónicos. Al igual que a ella, nos parece que debe establecerse un mecanismo para alertar a las personas de cuáles son las unidades enlazadas a esta modalidad *online* para que puedan llevar a término la gestión; pero también le vemos otro trasfondo: ante la ausencia de sellos físicos, ¿cómo pueden concretarse los trámites en las instituciones que solo aceptan el papel timbrado?



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA

Fundado el 12 de enero de 1959

Directora: Daicar Saladrigas González  
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres  
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo  
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Redacción: Cisneros No. 306  
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432  
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu  
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

Búscanos como Periódico Adelante en



adelante.cu



## Nuestros eléctricos en Pinar del Río

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO

FOTO: EMPRESA ELÉCTRICA CAMAGÜEY

Apenas sin quitarse el polvo del agotador viaje, los eléctricos camagüeyanos iniciaron este miércoles en Pinar del Río importantes faenas para restablecer el servicio en distintos puntos de la ciudad, afectados por averías a causa de la presencia del huracán Idalia.

Llegaron a esa región del occidente cubano constituidos en tres brigadas,

pero la realidad encontrada obligó a crear ocho grupos, dijo a *Adelante* Anayancy Pérez Valle, especialista de comunicación institucional de la Empresa Eléctrica Camagüey, quien mantiene contacto permanente con el colectivo.

El primer día se integraron a las labores en el horario de 7:00 a 9:00 p.m., período en que lograron restablecer el servicio y responder a 40 quejas por averías; en las jornadas sucesivas, después de un contacto matutino con

la dirección del contingente, parten para el escenario de operaciones a las siete de la mañana y prolongan su presencia hasta avanzada la noche.

Prevalece en el grupo el criterio de buenas condiciones creadas para su estancia en un escenario que demandará mucho esfuerzo, pero diametralmente opuesto al destrozo encontrado cuando el ciclón Ian, que afectó severamente a Pinar del Río hace casi un año.



## Mejoras en condiciones de vida, trabajo y salarios no riñen con resultados económicos

POR ROLANDO SARMIENTO RICART

FOTO: RODOLFO BLANCO CUÉ (ACN)

En la casi tradicional revisión de las labores de modernización de la fábrica de cemento 26 de Julio y de la generación de la termoeléctrica 10 de Octubre, ambas de Nuevitás, el Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, vicepresidente de Cuba, preguntó sobre la alimentación, condiciones de vida y faena de los trabajadores, salarios devengados y su correspondencia con los resultados productivos, antes de adentrarse en los problemas reales a resolver.

En reunión con inversionistas, ejecutores y demás protagonistas de la magna obra cementera, se conoció que la misma experimentó discretos



avances en el primer trimestre del año pese a las limitaciones de no completamiento de fuerza especializada como los 70 y hasta 100 soldados que necesitan, con sus respectivos montadores-operarios, las grúas por llegar y otros medios de izaje por completar.

Según los directivos implicados, concluyeron 15 objetivos de los 45 proyectados, y solo les faltan fundir 21 pilotes de 69 diseñados para el montaje tecnológico civil.

También le comunicaron a Valdés Menéndez que en el mes de septiembre comple-

tarán las seis grúas torre previstas en la obra y esperan la entrada de otras de diversos tonelajes que se gestionan fuera de la provincia.

Con otros discretos logros pretenden acortar los atrasos de recursos y personal calificado.

Sin embargo, el Viceprimer Ministro cubano insistió en el apoyo que deben continuar ofreciendo las autoridades políticas y gubernamentales, el Ministerio de la Construcción y el Sindicato de ese sector al mejoramiento de las condiciones de trabajo y estancia de los constructores que allí laboran.

A los eléctricos camagüeyanos el Comandante de la Revolución les pidió mantener la eficiencia de sus dos unidades que, a decir del ingeniero Jorge Luis Maceira

Esteva, director de la "10 de Octubre", han tenido mejores resultados este verano que el calendario precedente y con la entrada de algunos recursos (bloqueados por Estados Unidos) y el respaldo de los integrantes de los 19 círculos de innovadores y racionalizadores darán mantenimientos de calidad a las unidades 5 y 6 para elevar la potencia de generación en lo que resta de año.

Maceira también le explicó al Comandante de la Revolución cómo trabajan para recuperar áreas de cultivo para el autoabastecimiento y crianza de ganado menor a fin de mejorar la dieta de los obreros y de sus familiares, incluido el fomento de un organopónico para cosechar hortalizas y sembradíos de ciclo corto.

## Camagüeyanos a Congreso de los CDR

TEXTO Y FOTO: LUIS ADRIÁN VIAMONTES HERNÁNDEZ

La delegación camagüeyana que participará en el X Congreso de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) fue abanderada este jueves en el histórico Parque Agramonte.

Walter Simón Noris, miembro del Buró Provincial del Partido, y Vladimir Sauri Bermúdez, vicecoordinador nacional de los CDR, entregaron la bandera a los delegados Juan Emilio Pérez Febles y Edward Hernández Rodríguez. El joven Enrique Oñoz Cardoso, delegado directo por el territorio, habló en representación de los cederistas agramontinos.

"El X Congreso es resultado del democrático, participativo, influyente y patriótico

movimiento de pueblo en cada comunidad y cada cuadra. Somos herederos de una organización que nació para ser eterna, los CDR aún están a la vanguardia, en la primera línea de combate", expresó.

Por su parte, Simón Noris exhortó a los presentes a seguir el camino que trazó Fidel cuando creó la mayor organización de masas del país. "Se ha conformado una delegación camagüeyana a la altura de estos tiempos, el X Congreso permitirá fortalecerlos".

Una de las que asistirá por primera vez es la joven de 17 años María Karla Reyes Ríos. "Para mí fue un honor que me eligieran, voy en representación de la juventud, un grupo



al que hay que seguir acercándose e integrando a los diferentes procesos", opina.

Entre los principales temas a abordar en los debates se

encuentran la vigilancia revolucionaria atemperada a la actualidad con nuevas formas de hacer, el vínculo con adolescentes y jóvenes, la misión

social y preventiva y la política de cuadros en todos los niveles (el completamiento y funcionamiento de las estructuras de base y los cuadros profesionales).

El X Congreso se celebrará en La Habana del 26 al 28 de septiembre, y la delegación camagüeyana, con un promedio de edad de 46 años, viajará con 39 cederistas, cinco de ellos invitados, y teniendo como premisa la representación fiel y transformadora del barrio.

Durante todo el mes, la organización estimulará a cederistas, zonas y municipios destacados, entregará su máximo galardón, el Premio del Barrio, la distinción y bandera 28 de Septiembre, y las medallas Por la defensa de la Patria y la Unidad del Barrio.

## Empresas de recreación apuestan por el comercio electrónico

POR JUAN MENDOZA MEDINA (RADIO CADENA AGRAMONTE)

FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ

La Empresa Provincial de Alojamiento (Algrec) de Camagüey y la de Turismo de Ciudad Santa María potencian el pago de sus productos y servicios a través de los canales electrónicos, sin dejar de percibir efectivo por parte de los clientes que así lo prefieran.

Amaury Hernández Rivero, director general de Algrec explicó que desde hace unos cuatro años incursionan en la bancarización de sus operaciones, y destacó el empleo de Virtual Bandec, herramienta que facilita múltiples operaciones sin acudir a la sucursal.

Resaltó que a través del código QR mediante Transfórmula o EnZona se puede abonar el monto correspondiente en sus diferentes establecimientos (Recinto

Ferial, hotel Caonao, Villa Azucarera y Villa Sabinal, El Cocal, en el balneario Santa Lucía), en los cuales resulta prioritario avanzar en las transacciones comerciales electrónicas, sin renunciar al dinero en efectivo. Acotó que los ingresos por este concepto ascienden en lo que va de año a más de dos millones de pesos, de los cuales alrededor de un millón se percibieron en el último mes.

En cuanto a la caja extra, registran desde enero casi 900 operaciones y la entrega de 2,9 millones de pesos, un servicio muy demandado en el Recinto Ferial y en la playa Santa Lucía, con ventajas tanto para los usuarios como para la entidad, significó.

En la dirección electrónica [algrec.enzona.net](http://algrec.enzona.net), donde se puede acceder a la tienda virtual de la entidad, están disponibles ofertas como pasadías, productos gastronómicos e industriales, hasta ahora con buena aceptación, refirió Hernández Rivero.

Como parte de la bancarización ha desarrollado una amplia capacitación asumida por los especialistas del sistema bancario y el propio personal del área de Informática de la Empresa, conocimientos que transfieren a la población que solicite asesoría.

La Empresa de Turismo de Ciudad Santa María, por su parte, cuenta en la totalidad de las unidades gastronómicas y comerciales con la posibilidad de pago a través del código QR, y emprende otras acciones para la implementación de la Resolución 111/2023 del Banco Central de Cuba, explicó Carmen Hernández Requejo, directora general de la entidad.

En la casa del chocolate La Ópera funciona el servicio de caja extra, al que sumarán otros establecimientos; en todos los casos, aunque se incrementan las posibilidades de emplear los citados canales digitales, se mantiene la opción de abonar el efectivo, precisó Hernández Requejo.

La directora adjunta Dunia Sánchez Hernández añadió que, si bien desde el 2020 tienen presencia para las ventas en la plataforma EnZona, realizan negociaciones con la representación agramontina de la Em-



Como parte de la reanimación de sus unidades, todas con posibilidad de pago electrónico, la Empresa de Turismo de Ciudad Santa María reabrió el servicio de heladería en la casa del chocolate La Ópera. Además, en honor al aniversario 510 de la otrora Villa y durante la Feria Arte Plaza, organizada por la Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey, realizó en el Bodegón Don Cayetano el Festival de Cocteles Tiki. Caracterizados por combinar variedad de licores, jugos de frutas frescas, siropes y especias, creando sabores intensos y refrescantes; promover el uso de la caña como removedor, con el objetivo de reducir la contaminación plástica y proteger el medio ambiente, y emplear en las presentaciones adornos tropicales, ofrecieron una selección de tragos de los diferentes establecimientos de la entidad.

presa de Tecnologías de la Información y Servicios Telemáticos Avanzados (Citmatel) para la inserción en el centro comercial digital Superfácil.

A la par de lo anterior, adoptan estrategias para asegurar los abastecimientos con los proveedores y mantener la vitalidad de las prestaciones, que en el último período han experimentado una reanimación en varias unidades.

Con una veintena de instalaciones, Santa María tiene la misión de satisfacer las expectativas de sus clientes a través de un producto turístico integral en la urbe príncipeña para el disfrute de sus tradiciones y valores patrimoniales.



Si usted desea acceder al servicio de Caja Extra en el recinto Ferial puede dirigirse al área de cafetería cerca del anfiteatro de esa instalación.

## Con ofertas diversas el Bosque Tecnológico cumple años

POR YADIRA NÚÑEZ FIGUEROA (ACN). FOTO: TOMADA DE FACEBOOK

El Bosque Tecnológico de Camagüey, una de las instalaciones del Joven Club de Computación y Electrónica (JCCE) más grande del país, arriba este 4 de septiembre a su séptimo aniversario con la misión de ofrecer una diversidad de servicios informáticos a toda la población.

Acogedora por su ambiente natural y tecnológico, la institución propone atractivas opciones como el tiempo de máquina, la asistencia informática a dispositivos móviles y tablets, la navegación nacional, la venta de licencia Antivirus Segurmática, además del alquiler de computadoras y locales, refirió Frank Echarvarría Jiménez, subdirector de Comunicación Institucional del JCCE en la provincia.

De igual manera, apuntó, ofrecen la proyección de audiovisuales, el servicio de correo y navegación Nauta, el acceso a las redes inalámbricas del Joven Club, la gestión, descarga y copia de información digital, la descontaminación de dispositivos, la instalación de aplicaciones y videoconferencias en la red de JCCE.

Recientemente, Maira Arevich Marín, ministra de las Comunicaciones en Cuba, durante una visita a la provincia, apreció la labor de los instructores para capacitar a los clientes en el uso de las herramientas digitales y brindarles las habilidades necesarias para aprovechar al máximo los recursos tecnológicos.

A tono con la bancarización que impulsa el país, la titular del ramo recomendó a

los trabajadores del JCCE en el territorio lograr un mayor acercamiento con los usuarios, en aras de que comprendan las facilidades que brinda ese proceso.

Insistió en la necesidad de persuadir con ejemplos prácticos como el porcentaje de descuento que tiene cada operación, para que las personas entiendan que la digitalización constituye no solo una vía rápida y segura, sino que también contribuye a la economía personal.

Con el propósito de que la tecnología continúe transformando vidas y generando oportunidades, Gretel González Áreas, subdirectora de Informatización del JCCE, comentó que la entidad implementa el trabajo con las pasarelas de pago EnZona, Transfórmula y la plataforma



Ticket, empleadas para realizar reservaciones y evitar aglomeraciones de personas en diferentes establecimientos.

Inaugurado el 4 de septiembre de 2016, el Bosque Tecnológico de Camagüey

mantiene el compromiso de acercar a una mayor cantidad de personas al mundo digital y construir una sociedad cada vez más conectada y tecnológicamente avanzada.

## Con amor, la energía de un Sindicato

POR DAYESSI GARCÍA SOSA (ACM)

FOTO: TOMADA DE FACEBOOK

Con disfraces de payasitas, jóvenes de la Empresa Geominera de Camagüey, junto a trabajadores del Sindicato de Energía y Minas llegaron hasta el hogar para niños sin amparo familiar de Plaza de La Habana, en la ciudad de Camagüey, para alegrar a niños como Alejandro, que por infortunio del destino no viven con mamá, papá, abuelos o tíos biológicos.

Ale, de seis años de edad, es un pequeño que apenas comienza a ver el mundo de manera diferente y cuenta con 11 infantes más como sus hermanas y nueve encargadas que se han vuelto familia. Todos vivieron un día feliz cuando el grupo de trabajadoras con sus divertidos vestuarios echaron a volar la imaginación para devolverles sueños y disfrutar sus sonrisas.

Entre risas, cantos y bailes transcurrió la jornada aparentemente común, pero que dejó una marca imborrable en la mente y el corazón de quienes compartieron este gesto de humanismo y altruismo.

“Las huellas que no se ven” fue la propuesta de literatura infantil, que compartió la autora, Griselda Leonor Rodríguez Pimentel, trabajadora de la División Territorial de CUPET, donde refuerza el trabajo en equipo y la solidaridad a través de la historia del emblemático Parque Agramonte.

La joven Yamiris Marrero, educadora del hogar, acompañó cada momento del encuentro y expresó que resulta un orgullo colaborar en la preparación de estos pequeños mientras intercambian con la sociedad, además del apoyo emocional que les pueden ofrecer con todas esas muestras de cariño.

Margarita Díaz Díaz, directora del centro, explicó muy emocionada que reciben a los niños de seis a 18 años, y juntos conforman una gran familia. Agradeció el gesto noble y valioso de visitar a sus hijos, como los llama todo el tiempo, y disfrutar de unas horas de juego, compañía y de mucho amor, que es el sentimiento que más necesitan.

La mirada tierna, el abrazo inesperado, los deseos de que vuelvan sin apenas marcharse será siempre la mayor recompensa para quienes en el Día Internacional de la Solidaridad (31 de agosto) se dieron a los demás con sencillez y bondad.

Estas actividades en las que participan los petroleros, eléctricos, geólogos y mineros camagüeyanos forman parte de la jornada por el décimo aniversario del Sindicato Nacional de los Trabajadores de Energía y Minas, a celebrarse el próximo 18 de septiembre, explicó Lyan Alonso Alfonso, su secretaria en la provincia.

Inspiradas en el ejemplo de Vilma Espín Guillois y en el simbolismo del 23 de agosto, desarrollaron también el Evento de Mujeres Creadoras, en el cual



presentaron trabajos elaborados por ellas mismas, compartieron experiencias de cómo hacerlos y su utilidad.

Esta actividad representa la continuidad de la labor que desempeñamos a diario, la entereza y el sacrificio con que enfrentan nuestras afiliadas el quehacer cotidiano, dijo la secretaria del Sindicato.

Maribel Domínguez Gómez, funcionaria de la Federación de Mujeres Cubanas en la provincia, hizo extensiva la felicitación a todas las Marianas del gremio y felicitó a las presentes por tan bellas iniciativas, hechas por sus manos y sus propios esfuerzos.

Yenney Casas, trabajadora de la Empresa Geominera Camagüey, expresó que aprendió a darle valor a los objetos en desuso desde que laboraba en el círculo infantil, y resaltó que se logran grandes y valiosas cosas cuando se pone empeño y amor.



## Alcohólicos Anónimos en alianza con profesionales

POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA

En un mundo donde se estima una tasa de muerte de alrededor de tres millones por la ingesta de alcohol —según cifras de la OMS—, los pilares de unidad, servicio y recuperación enarbolados por A.A. (Alcohólicos Anónimos) resultan un camino de salvación. Así quedó expuesto en un encuentro de esa comunidad, en Camagüey, con profesionales de diversas esferas que pueden contribuir a la divulgación de ese mensaje de ayuda en la sociedad.

Desde la Casa Natal de Carlos J. Finlay, sede del intercambio, el delegado de A.A. en la provincia, Cristóbal Hernández Miranda, se refirió al preocupante ascenso del consumo de bebidas en Cuba en todas las edades: “Desde el año 2019 hasta la fecha ha crecido en un 13 %; significa que debemos intensificar las labores para promover nuestras actividades, dirigidas a contrarrestar los efectos nocivos de esta enfermedad”.

Roberto Morell Cossío, amigo de A.A., refirió que el programa “no es un monopolio de los alcohólicos, sino que fomenta la democracia de la palabra, la capacidad de convertirnos en servidores del pueblo por una buena causa. Los profesionales somos un elemento vital para dar voz, ánimo y brindar un camino a las personas atrapadas en la bebida”. Destacó que alrededor de quien padece ese mal en el planeta son afectadas otras siete personas, según cifras de la OMS.

Entre los representantes de los diferentes organismos, la psicóloga del policlínico Rodolfo Ramírez Esquivel, Anailis Illas Rodríguez, afirmó que “hubo un tiempo en el que no se ahondaba lo suficiente en las problemáticas de A.A.; sin embargo, nuestro interés se ha revitalizado en las consultas, que ofrecen un espacio para el tratamiento a las familias disfuncionales y pacientes”. Puntualizó, además, que el alcance de las labores de prevención, orientación y auxilio se proyectan también a las escuelas y la comunidad.

Gerardo M., uno de los integrantes de A.A., narró a los presentes los avatares de la vida que lo condujeron al rumbo del alcohol. “En su momento fui un especialista con un elevado conocimiento en el campo de las ciencias anatómicas, pero todo cambió cuando quise aliviar mis problemas personales con el ron. Me quedé sin nada”. Agregó que en la actualidad lleva 27 años sin tomar, y agradece a A.A. por encontrar allí el amparo necesario.

Otra de las intervenciones medulares resultó la de la periodista de *Radio Cadena Agramonte*, Gleibis Gómez Durba, quien abundó acerca de la implicación y compromiso de los medios de comunicación para transformarse en “emisarios de esta noble misión que redirige caminos. A través de nuestro oficio podemos visibilizar las experiencias de personas sobrias, o que buscan ese estado, y divulgar las acciones que permiten la rehabilitación de los enfermos”.

A.A. es una comunidad mundial, creada el 10 de junio de 1935 por Bill Wilson y el cofundador, Robert Holbrook, que orienta a sus integrantes a la superación del alcoholismo. Los grupos representan la unidad básica de Alcohólicos Anónimos, con más de 200 000 a nivel internacional. En Camagüey existen nueve, que abren sus puertas a todos sin distinción de raza, sexo, religión o edades. Los interesados en formar parte, pueden dirigirse a:

### GRUPO AMOR A LA VIDA

📍 Capilla Nuestra Señora de Montserrat, Martí esquina a Carretera Central (Este) Reparto Jayamá.  
🕒 Martes y jueves: 8:00 p.m. a 9:30 p.m., y domingos: 3:00 p.m. a 4:30 p.m.

### GRUPO DE VUELTA A LA VIDA

📍 Sindicato Azucarero CAI Siboney, Calle U No. 17.  
🕒 Sábados: 10:00 a.m. a 11:30 a.m.

### GRUPO SOBRIEDAD POR SIEMPRE

📍 Iglesia Sagrado Corazón de Jesús, Calle Arrieta No. 273 entre 1ra. y 3ra. reparto Saratoga.  
🕒 6:00 p.m. a 7:30 p.m.

### GRUPO ALEGRÍA DE VIVIR

📍 Iglesia del Sagrado Corazón, Calle Luaces, (frente al Parque José Martí).  
🕒 Miércoles y domingos: de 6:00 p.m. a 7:30 p.m.

### GRUPO CONQUISTA

📍 Catedral de Camagüey, Calle Independencia, esquina a Luaces (A un costado del Parque Agramonte).  
🕒 Lunes y jueves: 8:00 p.m. a 9:30 p.m.

### GRUPO PLENITUD

📍 Iglesia Santa Ana, Callejón Joffre, Bembeta, esquina a General Gómez.  
🕒 Miércoles, viernes y domingos: 6:00 p.m. a 7:30 p.m.

### GRUPO UNIDOS POR LOS QUE VENDRÁN

📍 Iglesia San Lázaro, Carretera Central (Oeste), Escuela de Artes José White (al lado del Hospital Oncológico).  
🕒 4:00 p.m. a 5:30 p.m.

### GRUPO SALUD Y VIDA

📍 Centro de Salud Mental, Avenida de la Libertad, No. 123, Reparto La Caridad.  
🕒 Lunes, miércoles y sábados: 8:00 p.m. a 9:30 p.m.

### GRUPO RENACER

📍 Iglesia San José, Avenida de los Mártires No. 259 entre Julio Sanguily y Simón Reyes. Reparto La Vigía.  
🕒 8:00 p.m. a 9:30 pm.

# Timbalaye a la camagüeyana

• La rumba, retratada como telegrafía sin hilo de la música cubana, es Patrimonio Cultural de la Humanidad con resonancia en grandes escenarios, pero también con una vitalidad tremenda en el seno de humildes pueblos. Como zona de resistencia permite una autoafirmación de la identidad. Así fluyó el Festival Internacional Timbalaye en Camagüey

FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ



Rumberos de la Alameda, con más de 35 años de fundado en el municipio de Carlos Manuel de Céspedes, y Rumbalroye, con una década en Florida, tienen la categoría nacional del movimiento de artistas aficionados. Subieron al escenario del Casino Campestre.



Casi dos horas duró la clausura, a cargo de Rumbatá en el Parque de El Gallo. "La rumba es del pueblo y a ella nos debemos", afirmó el director Wilmer Ferrán. Fiesta grande, con las mejores energías y sorpresas en la ruta de la agrupación.



El festival llegó a una casa templo listada por el programa La ruta del esclavo, de la Unesco, entre los sitios de memoria del legado africano. Allí vive Pablo Hernández Gómez, presidente de la Asociación Yoruba en la provincia.



Más de una quincena de pinturas de Ebenezer Seme Santiago conforman la muestra *No importa el color de la piel*, elegida como apertura del evento. El músico profesional y pintor autodidacta expone en la Galería Alejo Carpentier retratos femeninos con rasgos africanos, aunque hay una boliviana y una india del Amazonas.

"He observado que a través de la rumba y del folclor en general hay todo un espíritu de sobrevivencia, de enfrentar todo lo adverso a través del baile que da alegría y da una sensación de espiritualidad y de unidad comunitaria. Es muy importante cómo la rumba compacta los grupos sociales, pero sobre todo constituye una reunión de alegría y de formas emocionales de sobreponerse a todo lo adverso".

PATRICIA GONZÁLEZ, MEXICANA,  
PSICOANALISTA SOCIAL.



El instructor de arte Iván Castillo entregó una cerámica de regalo para Miguel Barnet. Fue modelada por el niño Leidier Sastre, del proyecto Fantasibarro, y quemada en el horno de madera de la casa de cultura de Batalla de Las Guásimas, en Vertientes.



La delegación internacional del Timbalaye rindió homenaje a José Antonio Aponte, en la tarja ubicada en el Parque Agramonte que recuerda su liderazgo en el movimiento antiesclavista y separatista a inicios del siglo XIX en Cuba.



En la sede del Ballet Folklórico, Reinaldo Echemendía habló de esencias de la rumba: "El tambor batá genera un acontecimiento musical único en la historia de América, es para mí el instrumento de percusión más importante que llegó de África".

## Lecturas

POR JORGE SANTOS CABALLERO (ESCRITOR)

Para el cierre del verano se presentará el texto *Fidel, biografía*, de la autora Katuska Blanco Castiñeira, publicado por Ediciones Alejandro, del Centro Fidel Castro Ruz, en el 2021.

Tendrá lugar hoy a las 10:00 a.m. en el espacio Sábado del Libro, organizado por el Centro Provincial del Libro y la Literatura de Camagüey, que habitualmente se desarrolla justo en la puerta de la librería Antonio Suárez, en la calle Maceo.

En quinientas sesenta y ocho páginas, dividido en cuatro partes, un epílogo y una memoria fotográfica, este material resulta imprescindible para conocer no solo la vida del Comandante en Jefe; ahí están plasmadas múltiples razones de la política cubana antes y después del primero de enero de 1959.

Posee, además, la virtud de que el líder de la Revolución pudo haber leído estas páginas y argumentar sobre algunos aspectos citados en ellas, detallarlos con precisión meridiana para que la historia los recogiera certeramente; y, también, le posibilitó explicitar posturas, como cuando admitió

haber cometido errores que, a su juicio, fueron consumados por la urgencia en que se vivía ante la constante amenaza del imperialismo norteamericano. Y ese gesto suyo denota una de sus principales cualidades, la ética que lo acompañó en el transcurso de su vida, y que debe servir de ejemplo para todos los cubanos hoy y siempre.

Este es, quizás, uno de esos libros imprescindibles e impostergables de lectura, que nos hacen pensar acerca de las virtudes de los revolucionarios, y nos hace ver a un Fidel en la justa dimensión apoteósica de su existencia. De ahí que, a medida que se avanza en la lectura, se experimenta una sensación de estar cerca de él, como nos ocurrió cuando leímos el *Diario del Che*.

Es, pues, una posibilidad extraordinaria el leer esta biografía, cuya frase inicial son unas palabras escritas por ese genial biógrafo que fue Stefan Zweig, en la introducción a su libro sobre Magallanes, y que Fidel subrayó con tinta azul: "Nada hay más excelente que una verdad que parece inverosímil".



A CARGO DE FÉLIX ANAZCO RAMOS

## Panteras, nuevas reinas del centro

FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Después de varios años, la selección de Camagüey dominó el Torneo Nacional de Ascenso del baloncesto femenino cubano, justo cuando ese propósito buscaba rendir tributo póstumo a Leydis Oquendo, otra líder del plantel.

El desempeño de las Panteras resultó casi perfecto durante todo el certamen, pues solo archivaron una cerrada derrota ante Ciego de Ávila cuando ya se tenía el boleto clasificatorio a la próxima Liga Superior de Baloncesto. Precisamente las avileñas reservaron el otro cupo al superar a las espirituanas en el último duelo del evento para acumular cuatro sonrisas y dos reveses.

Para las locales los cinco duelos restantes se contaron como victorias, con claro dominio sobre la duela. Con un accionar más orgánico que en ediciones anteriores, las nuestras lucieron mayores recursos que el resto de los conjuntos. Comandadas en ataque por Melissa Despaigne y con otras individualidades como Rachel Baldós, Ana de Jesús Gilbet, Betsi Herrera o Daniela Quiñones, el quinteto capitaneado por Yani Alina Martínez derrochó calidad técnica y garra.

Precisamente Melissa mereció el premio a la Jugadora Más Va-



liosa del certamen gracias a un extraordinario desempeño de 21 puntos por partido (128 en total), 73 % de efectividad de tiros de campo y 70 rebotes (11 por juego). “Me sentí muy a gusto jugando con Camagüey por primera vez en un evento oficial. Aquí tratan muy bien a las atletas y es un equipo muy unido. Por suerte pude cumplir con lo que se esperaba de mí y darles un poco de calma a las muchachitas en los momentos más tensos. Creo que este grupo tiene para más”, declaró a *Adelante* la fornida alero.

Según la directora técnica del plantel, Migdelis Millet, “el resultado es fruto del gran trabajo que se hizo en solo siete semanas de preparación. Tengo que aplaudir

a mi equipo técnico, la psicóloga y a todas las chicas por la entrega antes y durante la competencia. Buscábamos la clasificación, pero sabíamos que iba a ser muy difícil porque delante teníamos a escuadras como la de Ciego de Ávila, tercera de la pasada LSB, o Sancti Spíritus, quienes siempre hacen honor a su nombre de Guerreras. No obstante, la concentración, la disciplina táctica y el valor de mis jugadoras hicieron menos complejo el camino”.

Sobre el futuro inmediato, la dirigente dijo que “ahora mantendremos el grupo unido para prepararnos con vistas a la LSB. Ya ellas vieron lo que son capaces de lograr y hoy tenemos un grupo más maduro. Iremos a ese torneo con la aspiración de quedar entre las cuatro mejores y luchar por una medalla”.

Para concretar ese propósito, las Panteras solicitaron como refuerzos a las espirituanas Eilen Gilbert y Elianis Liriano; la primera, una de las basquetbolistas más dominantes del país, y la segunda posee dotes defensivos y buen pase, elementos que compactarían aún más el engraje. Todavía es temprano para lanzar campanas al vuelo, pero este equipo ha dejado las mejores sensaciones y un resultado histórico que da esperanzas a los seguidores del deporte ráfaga en la provincia.



## Más que una copa de barrio



El apoyo que reciben los organizadores por parte de gente del barrio residente en el exterior, más el aporte de los factores de la comunidad, hicieron de la fiesta final una especie de carnaval local.

FOTO: ROBERTO CARLOS SERRANO/TV CAMAGÜEY

Lo que surgió en el año 2000 para rendir tributo a la memoria del estelar futbolista Yoandro Raciél Martínez del Risco, hoy se ha convertido en un fenómeno de masas dentro del movimiento deportivo camagüeyano. El certamen que lleva el nombre del único cubano que ha ganado un premio a Jugador Más Valioso de una Copa del Caribe ha traspasado las barreras geográficas del reparto Lenin para acoger practicantes de todo el municipio cabecera.

“Se podría decir que es un campeonato municipal, no solo porque intervienen equipos de varios repartos de la ciudad, sino porque aquí se concentra casi todo el talento que hoy integran las preselecciones provinciales de fútbol y futsal”, dijo a *Adelante* Agustín Luis Patricio, metodólogo de esta disciplina en el territorio.

Para las Glorias del Deporte Cubano Armando Cruz y Rolando Boedo, fundadores de este evento, lo más importante resulta conservar las esencias de hermandad y disfrute con que comenzó. “Para nosotros significa muchísimo que las nuevas generaciones sepan quién fue ese gran atleta y ser humano que honramos. Queremos transmitirles la sencillez que tenía Raciél, quien siendo la principal figura del fútbol cubano, entraba a este mismo terreno a jugar con los niños de su barrio”, comenta Cruz.

Por eso, ambos convocan a exjugadores de selecciones nacionales como Hugo Madera o Pavel Sotomayor para que intercambien experiencias y aconsejen a los muchachos que sudan la camiseta de sus equipos como si se tratara de un Mundial. “El fútbol une mucho, fíjense cómo la juventud pasa horas de recreo aquí cada verano. Para nosotros es un placer que nos inviten. Es admirable lo que han logrado, puedo decir que está mejor organizado que varios eventos oficiales”, dijo Madera.

Para la gran final de esta edición el comité organizador preparó una gran fiesta en la que ganó el fútbol y la unidad entre varias generaciones de jugadores de repartos como Albaisa, Puerto Príncipe, La Zambra, Julio Antonio Mella o Agramonte, divididos en 13 equipos. Más de un mes después del inicio, los conjuntos de Galácticos y Kilas disputaron una final matizada por la presencia de la lluvia, con victoria para los segundos cuatro goles por uno. El conjunto, capitaneado por el internacional Manuel Cruz, logró su primera corona de la historia.

### En la Esquina

#### LA CRUZ CAE EN RUSIA

Por segunda vez en el año, el estelar boxeador camagüeyano Julio César La Cruz (92 kilogramos) salió del ring por la puerta estrecha, algo que no ocurría desde los comienzos de su carrera internacional. La derrota de esta semana aconteció en el pleito de cierre de la Noche de Campeones de la Asociación Internacional de Boxeo (IBA), que se celebró en la ciudad rusa de Serpukhov. En lo que constituyó una pelea revancha, el local Muslim Gadzhimagomedov recibió el apoyo de los jueces por

votación de 4-1, para desquitarse de sus dos reveses anteriores ante nuestro bicampeón olímpico. Después de un buen primer *round*, La Cruz bajó su ritmo de combate, dando margen a la reacción del anfitrión.

#### TIGRES LISTOS PARA EL TNA

Este viernes quedó abanderado el equipo de los Tigres de Camagüey que competirá en el Torneo Nacional de Ascenso de la región central en busca de un boleto para la venidera Liga Superior de Baloncesto. Los dirigidos por Jorge Ramírez tratarán de obtener uno de los dos pasajes clasificatorios que reparte la lid en la que también participarán los elencos de Cienfuegos, Villa Clara, Sancti Spíritus y los locales

y favoritos avileños. El evento comenzará el próximo día 5 en la ciudad de Ciego de Ávila bajo un esquema de todos contra todos a dos vueltas.

#### KEVIN DE ARMAS AL MUNDIAL

El camagüeyano Kevin de Armas integra la comitiva cubana que participará en el Campeonato Mundial de Luchas de Belgrado 2023, en Serbia, que iniciará a mediados de septiembre próximo. La escuadra nacional está compuesta por 11 atletas, dos mujeres, tres hombres del estilo libre y seis del grecorromano. De Armas, campeón de los pasados Juegos Centroamericanos y del Caribe, intentará avanzar hasta el podio en la difícil división de los 60 kilogramos.

# Freno a los precios desbocados

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO

FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

¿Cuántas personas se mueven a diario en la ciudad de Camagüey, con una población que supera los 300 000 habitantes y otra que fluctúa desde territorios vecinos para realizar diversas gestiones?, resulta una pregunta difícil de responder, pero está claro que el flujo es grande.

Solo hay que estacionarse en las piqueras de coches, de bicitaxis y de triciclos eléctricos, en las paradas del Casino o de Ferro-Ómnibus... sobre todo en los horarios pico. En la mañana son miles los trabajadores que buscan "botella" para llegar a sus centros laborales, pacientes con turnos médicos o acompañantes hacia las instituciones de Salud, y ahora que comienza el curso escolar, miles también los estudiantes que van hacia las aulas, en un panorama que se repite en las tardes.

Tales flujos demandan una infraestructura para el transporte público con la cual no cuenta hoy la empresa estatal por el deficiente estado técnico de sus equipos, por lo que gran parte del movimiento urbano se realiza con el servicio de los particulares.

Para frenar los precios que por diversas causas han ido en aumento hasta llegar a ser abusivos y disciplinar respecto a este y otros asuntos a los porteadores de camiones, camionetas, microbús, autos, triciclos eléctricos y otros medios, el Consejo Provincial de Gobierno aprobó nuevas tarifas el pasado 10 de julio.

De igual forma, el Consejo de la Administración Municipal del Poder Popular en Camagüey, en la sesión del 28 de agosto, anuló los 10 pesos vigentes para los coches de tracción animal, y que ya ninguno cumplía, y estableció nuevos precios a partir del próximo lunes 4 de septiembre.

Desde ya están impuestos de que el listado debe colocarse en un lugar visible para evitar infracciones que den lugar a multas y a otros requerimientos disciplinarios. Además, se insta a la población a exigir por el cumplimiento de lo normado y denunciar las violaciones.



## TRICICLOS ELÉCTRICOS

Rutas: 20 pesos

Julio Antonio Mella-Casino  
Casino-Ferro-Ómnibus  
Ferro-Amalia  
Amalia-Albaisa  
Casino-Oncológico  
Oncológico-La Rubia  
Amarillos vía Habana  
Rafelita- Amarillos vía Oriente  
Ferro-Plaza de Méndez  
Plaza de Méndez-Tanque Acueducto

Ruta: 25 pesos

Rafelita-Casino

De acuerdo con cálculos conservadores, los coches mueven anualmente alrededor de un millón de personas en la ciudad, aseguró Miguel Arias Vázquez, delegado del Ministerio de Transporte en Camagüey; de ahí el impacto en la opinión pública de cualquier medida relacionada con estos.

Hace pocas horas, un útil encuentro del director de la Unidad Estatal de Transporte en el municipio, funcionarios del Poder Popular, del Sindicato de Transporte y representantes de la Dirección de Inspección con controladoras de piqueras y propietarios de coches sirvió no solo para la información, sino de retroalimentación en ambas direcciones para escuchar sus problemas y buscar alternativas con la intención de adecuar esa necesaria opción. En ello deben enrolarse no solo los 346 que tienen licencia operativa, sino incorporar a otros, pues la capital provincial llegó a tener unos 1 000 inscriptos en esta modalidad de trabajo por cuenta propia, y no se descarta que ahora estén en la fila de los ilegales que piratean el servicio.

Adelante ha seguido el tema por su incidencia en la vida cotidiana del pueblo. Y aunque no todos los transportistas privados pueden medirse con la misma vara, porque hay quienes reaccionan de manera respetuosa y con sensibilidad, la mayoría de las opiniones son negativas.

La médica Tamara Rodríguez Fuentes y su octogenario padre, Reynaldo, jubilado del sector de la Administración Pública, fueron testigos del correcto actuar de un conductor de un mototaxi amarillo que desde el Oncológico hasta el Casino les cobró los 10 pesos establecidos. Sin embargo, a ella a los pocos días, saliendo de su guardia del Hospital Pediátrico, un cocho la instó a bajarse del medio pues junto a otras pasajeras protestaba por los desmedidos precios. Ella se desmontó, pero las otras continuaron ante la disyuntiva de no encontrar otra vía para trasladarse.

Al respecto, otra cliente habitual alerta: "Ahora, cuando me siento en el coche, cobran, tengo que pagar de inmediato lo que piden y si no, me mandan a bajar".

En medio de ese escenario no pocos se muestran escépticos acerca de si se acatarán o no las tarifas, porque en el caso de las intermunicipales comenzaron "con mal pie". Por eso, los entrevistados coinciden en la necesidad de elevar la exigencia.

El control que se ejerza resulta vital, de lo contrario, sucede lo que vimos en dos días seguidos en el andén de Ferro-Ómnibus: pasajeros que llegaron en un camión de Nuevitas, un hombre y una mujer, les cobraron 150 pesos a cada uno, y a una jo-



## COCHES

Rutas: 20 pesos

Owen	Julio Antonio Mella
Benavides	Buenos Aires
Benavides	Villa Mariana
La Rubia	Tagarro
Hospital Amalia Simoni	Ferro-Ómnibus
Hospital Amalia Simoni	Albaisa
Albaisa	K-7-Casa Tabla
La Yaba	Vista Hermosa
Hospital Pediátrico	La Rubia
Hospital Pediátrico	Owen
Hospital Pediátrico	Julio Antonio Mella
Hospital Oncológico	Nadales
Hospital Oncológico	Porvenir
La Rubia	La Borla
La Rafelita	Hospital Psiquiátrico
Las Cruces	Hospital Psiquiátrico

Rutas: 15 pesos

Planta Mecánica	La Rubia
Lago de los Sueños	Julio Antonio Mella
La Rafelita	Julio Antonio Mella

ven pareja con una niña en brazos, desde Redención, perteneciente a Minas, hasta Camagüey, 100 pesos. Las tasas establecidas son 100 y 50, respectivamente.

Punto y aparte merecen los triciclos eléctricos, con 11 piqueras, 10 de estas con rutas a 20 pesos y solo una, de La Rafelita al Casino, a 25, montos muy distantes de los 30 y 40 que casi todos cobran.

Durante la realización de este material periodístico intercambiamos también con miembros del consejo de dirección de la Empresa Provincial de Transporte, quienes asumieron una actitud autocrítica respecto a la lentitud en la divulgación de las nuevas tarifas aprobadas por el Consejo de Gobierno y a la solución del inactivo equipo de audio en la terminal que facilite la comunicación con los pasajeros acerca de la salida de las distintas líneas hacia los municipios y sus costos.

Mucha tela queda por cortar acerca de la problemática del transporte urbano en Camagüey. Ahora resulta vital velar porque cada medio posea el precio oficial y el pueblo exija su cumplimiento, junto al trabajo que deben realizar los órganos de control.

## DESDE CAMAGÜEY HASTA LOS MUNICIPIOS

	Camión	Ómnibus Arrendados	Camioneta	Auto	Micro	Distancia Km.
Carlos Manuel de Céspedes	70.00	70.00	100.00	150.00	140.00	56
Esmeralda	110	110	150	240	200	92
Sierra de Cubitas	80	80	110	180	150	60
Minas	50	50	70	110	90	42
Nuevitas	100	100	145	230	190	85
Guáimaro	100	100	120	200	190	85
Sibanicú	60	60	110	160	135	53
Florida	50	50	70	135	90	42
Vertientes	50	50	60	90	80	33
Jimaguayú	30	30	45	80	80	25
Najasa	60	60	90	150	110	44
Santa Cruz del Sur	100	100	152	240	200	85

ORIGEN	DESTINO	CAMIONETAS	AUTOS	ORIGEN	DESTINO	CAMIONETAS
Ferro-Ómnibus	La Rafelita	25.00	40.00	Ferro-Ómnibus	Santa Teresa	30.00
	Albaisa	30.00	40.00		Cabeza de Vaca	40.00